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Christian Volkmar Bongers� Seite 249

Zur Kunstsammlung im IFRS-Abschluss

Unternehmen mit eigener Kunstsammlung stellen sich die Frage, ob, und, falls ja, wie 
die Kunstwerke im IFRS-Abschluss abzubilden sind. Antworten hierauf findet man im 
Schrifttum allenfalls für die nationale Rechnungslegung. Dieser Beitrag untersucht, 
wie die unternehmerische Kunstsammlung im IFRS-Abschluss zu bilanzieren ist und 
geht dabei auf mögliche abschlusspolitische Gestaltungsspielräume ein.

On corporate art collections in IFRS financial statements

Companies with their own art collection are constantly asking themselves whether 
and, if so, how the artworks should be accounted for in the IFRS financial statements. 
Answers to this questions can only be found in the literature for national accounting. 
This article examines how a company’s art collection should be accounted for in IFRS 
financial statements and discusses possible accounting policy options.

Carl-Christian Freidank� Seite 271

Bilanzpolitische Entscheidungsmodelle zur Gestaltung des Einzelabschlusses im Rah-
men der Kaufpreisallokation nach IFRS 3 – Ansatzpunkte für Digitalisierungskonzepte

Im Kontext von Unternehmensakquisitionen liegen als Folge der Kaufpreisalloka-
tion nach IFRS 3 umfangreiche bilanzpolitische Spielräume in Form von Methoden-
wahlrechten und Ermessensspielräumen vor, die von den Entscheidungsträgern auch 
zur zielgerichteten Gestaltung der Finanz-, Vermögens- und Ertragslage des nach 
den geltenden IFRS aufzustellenden Einzelabschlusses genutzt werden können, um 
bestimmte Ziele des Erwerberunternehmens zu erreichen. Wie in jüngerer Zeit veröf-
fentlichte Forschungsergebnisse gezeigt haben, besteht durch den Einsatz eines algo-
rithmischen Modells die Möglichkeit, die Bilanzpolitik von Kapitalgesellschaften und 
die Prüfung ergebnisabhängiger Erfolge zu digitalisieren. Hierauf aufbauend wird im 
Folgenden zur Erfassung bilanzpolitischer Wirkungen bei der Erst- und Folgebilan-
zierung ein Entscheidungsmodell entwickelt, das von der Unternehmensleitung bör-
sennotierter Aktiengesellschaften im Rahmen der Kaufpreis-allokation zur Gestaltung 
eines nach § 325 Abs. 2a HGB für Offenlegungszwecke aufzustellenden Einzelab-
schlusses (IFRS-EA) einzusetzen ist. Dieses Modell kann in Ansätze zur Digitali-
sierung der Bilanzpolitik integriert werden, mit deren Hilfe dann bereits im Kontext 
der Due Diligence unter Einbeziehung rechnungslegungspolitischer Gestaltungsal-
ternativen Simulationen des IFRS-EA nach dem Unternehmenskauf möglich werden.

Accounting policy decision models for the design of individual financial statements as 
part of the purchase price allocation according to IFRS 3 – Starting points for digitali-
zation concepts

In the context of company acquisitions, as a result of the purchase price allocation in 
accordance with IFRS 3, there is extensive accounting policy leeway in the form of 
method options and scope for judgement, which can also be used by decision-makers 
for the targeted structuring of the financial position, net assets and results of opera-
tions of the separate financial statements to be prepared in accordance with the appli-
cable IFRS in order to achieve certain objectives of the acquiring company. As recently 
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published research results have shown, the use of an algorithmic model makes it pos-
sible to digitise the accounting policy of corporations and the audit of earnings-related 
successes. Building on this, a decision model is developed below to capture accounting 
policy effects in initial and subsequent accounting, which is to be used by the man-
agement of listed stock corporations in the context of purchase price allocation for the 
design of separate financial statements (IFRS-EA) to be prepared for disclosure pur-
poses in accordance with Section 325 (2a) HGB. This model can be integrated into 
approaches for the digitalisation of accounting policy, with the help of which simula-
tions of the IFRS-EA after the company acquisition are already possible in the context 
of due diligence, taking into account accounting policy design alternatives.

Felix Werthebach� Seite 285

Compliance mit Steuertransparenzregeln in Jahresabschlüssen nach IAS/IFRS

Der vorliegende Beitrag geht mit einem normativ-qualitativen Ansatz der praktisch 
bedeutsamen Frage nach, ob multinationale Unternehmensgruppen über die Com-
pliance mit Steuertransparenzregelungen in der Finanzberichterstattung nach IAS/
IFRS berichten sollten. Die Darstellung der ökonomischen Auswirkungen verschiede-
ner Transparenzmaßnahmen auf Unternehmen und die Analyse ihrer Entscheidungs-
nützlichkeit ergeben, dass ein solcher Einbezug zwar gerechtfertigt ist, die derzeitige 
IAS/IFRS-Standardsetzung – mit Ausnahme der allgemeinen Bestimmungen des Con-
ceptual Frameworks – allerdings keine ausreichende Regelung für die Einbeziehung 
von Risiken bietet, die sich aus der Einhaltung von Steuertransparenzregelungen 
ergeben. Dies hat zwei wesentliche Konsequenzen: Erstens sind Manager und Wirt-
schaftsprüfer weniger für die Einbeziehung von Änderungen im steuerlichen Umfeld 
in die Finanzberichterstattung sensibilisiert, zweitens könnten Rückgänge der Netto-
gewinne oder Erhöhungen des effektiven Steuersatzes in empirischen Untersuchun-
gen falsch zugeordnet werden. Die Ergebnisse leisten daher auch einen Beitrag zur 
Standardsetzungspolitik und bieten Implikationen für zukünftige Forschungsprojekte.

Compliance with Tax Transparency Regimes in Financial Statements under IAS/IFRS

This paper analyzes, whether multinationals should include compliance with tax trans-
parency measures into their financial statements under IAS/IFRS. The economic con-
sequences of such transparency measures on groups – as suggested by literature – 
demonstrate that tax transparency measures can bear significant risks for firms and 
are decision-useful. Hence, they should be integrated in financial reporting if they are 
material. However, current IAS/IFRS provides insufficient standards for this inclu-
sion. This has two major consequences: first, auditors and managers may be less sen-
sitive to changes in a group’s tax environment and, second, researchers who study 
affected firms might erroneously assign decreases in effective tax rates or net profits 
to other factors, as they can barely control for tax transparency consequences. Overall, 
this paper contributes to the practical debate on inclusion of tax matters into financial 
statements, to standard-setting literature and has implications for future quantitative 
research using net profit datasets.
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Christopher Wilksen� Seite 314

Hedging von M&A-Transaktionen – Im Spannungsfeld zwischen Ökonomie und Bilan-
zierung

Dieser Beitrag legt die Möglichkeiten des ökonomischen Risikomanagements von 
Marktpreisrisiken im Rahmen von M&A-Transaktionen mittels Derivaten dar und 
analysiert die Möglichkeiten der bilanziellen Abbildung entsprechender Strategien 
im Rahmen des Hedge Accountings nach IFRS 9. Der Fokus liegt hierbei insbeson-
dere auf Deal-Contingent-Derivaten, deren Realisation an der tatsächlichen Durch-
führung des M&A-Deals geknüpft ist. Der Beitrag zeigt an diesem Beispiel auf, dass 
trotz der mit IFRS 9 eingeführten Neuerungen zur Bilanzierung von Sicherungsbe-
ziehungen weiterhin Zielkonflikte zwischen einer optimalen ökonomischen Absiche-
rungsstrategie und den Vorteilen einer Designation ins Hedge Accounting bestehen.

Hedging M&A-Transactions – Tension between Economics and Accounting

This article presents the possibilities of economic risk management of market price 
risks in the context of M&A-transactions using derivatives and analyses the possibili-
ties of accounting for corresponding strategies under hedge accounting in accordance 
with IFRS 9. The focus of this article lies especially on deal-contingent-derivatives, 
the realization of which is linked to the actual execution of the M&A-deal. The article 
uses this example to show that, despite the changes to hedge accounting introduced 
with IFRS 9, there are still trade-offs between an optimal economic hedging strategy 
and the advantages of hedge accounting designation.

Ute Merbecks und Inge Wulf� Seite 333

Berichterstattung über ESG-Risiken: Anforderungen und empirische Evidenz am Bei-
spiel der DAX 40-Unternehmen im Jahr 2022

Zur Konkretisierung von Nachhaltigkeit auf Finanzmärkten hat sich das Konzept der 
Environmental (E), Social (S) und Governance (G)-Faktoren herausgebildet. Deshalb 
treten im Zusammenhang mit nachhaltigen Finanzierungsinstrumenten ESG-Risi-
ken als neue Kategorie von Finanzierungsrisiken in Erscheinung und müssen in das 
finanzwirtschaftliche Risikomanagement integriert werden. Folgerichtig erweitert 
sich nun auch die Pflicht zur Berichterstattung über ESG-Risiken, die in der europa-
rechtlichen Corporate Sustainability Reporting Directive (CSRD) verankert sind und 
mit den European Sustainability Reporting Standards (ESRS) spezifiziert werden. Vor 
diesem Hintergrund präsentiert der vorliegende Beitrag die Ergebnisse einer empi-
rischen Untersuchung zum aktuellen Stand der verpflichtenden Berichterstattung 
über das ESG-bezogene Risikomanagement der DAX 40-Unternehmen im Jahr 2022.

Reporting on ESG-Risks: State of the Art and Empirical Evidence from German DAX 
40-Companies in 2022

The concept of ESG (economic, social, governance) factors has emerged to substanti-
ate sustainability in financial markets. As a result, ESG risks are forming a new cate-
gory of financing risks in connection with sustainable financial instruments and must 
be integrated into financial risk management. Consequently, reporting on ESG risks 
is also being enhanced in the European Sustainability Reporting Standards (ESRS), 
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which concretizes the European Union’s Corporate Sustainability Reporting Direc-
tive (CSRD). Against this background, this article presents the results of an empirical 
study on the current status of mandatory risk reporting on the ESG-related risk man-
agement of DAX 40-companies in 2022.




